

jettie, semble-t-il, à la nécessité d'un certain équilibre dans les recommandations finales de la réunion. En d'autres termes, les propositions concernant les droits de l'homme doivent-elles être incluses au même titre que les mesures propres à renforcer la confiance? La crise polonaise s'est constamment profilée à l'arrière-plan des discussions de Madrid, et tout ce qui risque de compromettre le déroulement de la CSCE pourrait avoir des conséquences au delà des frontières de l'Europe.

4. Le Moyen-Orient. Toujours un point chaud du globe, cette région semblait s'acheminer vers l'une de ses plus graves crises à mesure que l'année 1981 avançait. Le nouveau gouvernement du Premier ministre Menachem Begin se fera-t-il plus militant et plus intransigeant? Washington continuera-t-elle d'approvisionner Israël en matériel militaire? Imposera-t-elle des conditions plus strictes? L'Union soviétique épousera-t-elle plus ouvertement la cause arabe, en particulier celle de l'Organisation de libération de la Palestine (OLP)? Quels seront les effets de l'attaque préemptive d'Israël contre le réacteur nucléaire en Irak?

5. Le climat économique international. La persistance des niveaux élevés de l'inflation, des taux d'intérêt et du chômage pèsera aussi dans les débats. A cause de ces facteurs, les nations industrialisées ont tendance à se refermer sur elles-mêmes, le protectionnisme et le nationalisme économique prennant le dessus. En pareille situation, on pourrait s'attendre que les gouvernements saisissent la moindre chance de réduire leurs dépenses militaires, mais l'expérience a montré qu'il n'en était rien.

Conscients de l'incidence que des facteurs externes peuvent avoir sur l'avenir de la sécurité internationale, le secrétaire d'Etat aux Affaires extérieures, Mark MacGuigan, déclarait le 13 juin:

"Une guerre nucléaire n'est ni imminente, ni inévitable, mais elle n'est nullement impossible. Aucune grande puissance ne souhaite une guerre générale. Cependant, la politique mondiale reflète de plus en plus les menaces dirigées contre la paix et procédant de l'inégalité des ressources, des pressions démographiques, des progrès technologiques et des changements culturels." (Tiré d'une allocution prononcée à Winnipeg, devant le Mouvement canadien pour une fédération mondiale)